

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR

GERARDO PACHECO C.

AÑO II

San José de Costa Rica, 8 de Febrero de 1895.

Núm. 344

El que reciba este periódico y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor. que no lo ha hecho todavía, lo haga lo más pronto posible. Tauto va el cántaro al agua....

EL DIARITO

IMPOSIBLE!

Parece mentira, pero es la verdad sincera que existen colegas de Galeno que rinden culto al vil metal. ¿Qué nombre le podemos dar al médico que extiende certificados de salud a personas que se encuentran enfermas y q' por consiguiente tienen que propagar semejantes enfermedades? Diréis q' es mentira los q' veneráis a los discípulos de Hipócrates, pero es cierto lo que decimos, leed la nota que el señor Ministro dirige a los jefes de la profilaxis venerea y nos dareis la razón.

DE HEREDIA

En San Pablo de esta provincia, por mera casualidad un hijo del acomodado señor don Rafael Benavides, mató a su hermanita con un rifle.

Es tiempo de que las armas de fuego se guarden en lugares seguros, porque si no en poco tiempo la raza humana tendrá que lamentar grandes pérdidas.

OTRA BODA

Parece que al señor don Clodomiro Salas le ha caído la verdadera lotería. No ha mucho nos participó el enlace de su amable hija Albertina, con el señor Licenciado don José Ramón Chavarría. Hoy nuevamente nos participa el enlace de su otra hija, la simpática Angélica con el apreciable y honrado comerciante don José Bolaños.

ADMINISTRACIÓN

Suplicamos a un señor de Heredia que ecomendamos nos cobrara unas cuentas y

NOMBRAMIENTO.

Se nos dice que el señor don Graciliano Chaverri recuperará el puesto de Inspector de Escuelas de la ciudad de Heredia; bien por la instrucción primaria.

CRONICA

Señor Redactor de EL DIARITO

A las 11 a. m. del domingo último se verificó la boda de los apreciables hermanos Cartín con las simpáticas señoritas María y Julia Paniagua.

Federico es un honrado y pudonoroso militar que tiene algo de sajón; y María es rubia de ojos negros y rasgados que revela un mundo de ilusiones y un volcán mas ardiente que el Vesubio.

Francisco, artesano hábil y muy lobarioso, que hace del hierro blanda cera, se casó con Julia, la trigueña encantadora, que tiene por ojos dos luceros, donde se asoma una alma pura y enamorada: tales fueron los afortunados novios que eternamente unió el amor.

Ricos unos, pobres otros; pero todos caballeros distinguidos apadrinaron a las envidiables parejas que en ese día feliz llamaron la atención de todos.

De la Iglesia se pasó a casa de los novios, donde la amable señora v. de Paniagua nos sirvió un comfortable almuerzo, y de allí varios se dirigieron a la quinta de uno de los padrinos, don Juan María Solera, en compañía de los desposados, en donde se bebió, cantó, bailó, etc, hasta la una de la mañana.

¡Bien por los que buscan la felicidad del hogar en el matrimonio y mal por los viejos solterones que huyen de él!

EL CORRESPONSAL.

Heredia, Febrero 3 de 1895.

CORRESPONDENCIA

Señor Redactor de EL DIARITO.

San José.

Muy señor de mi aprecio:

Después de las fatigas del trabajo, cuando el espíritu goza de aquel placer, cuando se cumple con el deber obedeciendo aquellas palabras: "Con el sudor de tu frente ganarás el pan", tengo el gusto de enviarle mi segunda correspondencia.

ESPARTA.

Grandísima satisfacción me causó ver á los espartanos y costeños unidos como hermanos. Hacía algún tiempo existían rivalidades entre ambos. ¡Vivan los puntarereños decían los amigos espartanos!; contestaban los segundos: ¡Vivan los espartanos! Así pues, todo ha concluído y sólo reina la armonía. El señor Figueroa, joven de chispa, nada deja que desear en el cumplimiento de su deber. Esparta necesitaba una autoridad como la actual. Me sorprende ver las mejoras hechas en Esparta, no sé si serán del actual Jefe Político ó de su antecesor: á la verdad hay progreso. Prosiga Clodo, proporcionándose las simpatías de todos, con su fino trato y energía.

Las fiestas muy concurridas; mucho orden, mucho dinero.

POLICÍA.

Ha llegado á mí la noticia de que don José Soledad Víquez, actual Agente de Policía, excluyó de la lista de *ciertas* mujeres á una dama, tan solo por haber recibido diez güiliguístes. José Mayorga lo dirá. ¿En qué país vivimos, señor Víquez? ¿Señor Ministro?— Como no estoy al corriente de si es don José ó Felipe el Agente de Policía de Higiene, convendría que uno de los dos dieran explicaciones sobre esto. ¡Por diez pesos de multa contradecir las disposiciones ministeriales. ¡Oh mundo como giras! Eliseo es buen empleado, cumplido é inteligente.

Don Joaquín, Comandante 1º, es magnífico empleado. Solo si desearíamos que el policía Ordóñez diera buen ejemplo. Este empleado se le ve con frecuencia visitando ciertos establecimientos.

Para Sargento de policía nos parece bueno Dinarte, pues Salas es inútil completamente, y si no que lo diga el señor Porquet.

En este puerto tenemos algunos jóvenes,

que no sabemos cómo y de qué viven, señora Policía!

El amigo Azú es bueno nada más.

MUNICIPIO.

Se ha acordado aumentar el alumbrado colocando un farol más cada cincuenta varas. ¿Qué hay de bombas, señores municipales, que tanto se necesitan. Los baldes y enseres?— Uds. que son enérgicos, espulguen.

CAPITANÍA.

En vez pasada había sus correspondientes marineros para el servicio, y no sabemos por qué se ocupa la garnición de la Cárcel para hacer visitas. Rafael Montoya fué destituido de su empleo, por no obedecer.

Parece que ya Guzmán ha cambiado, pues hace algún tiempo no le vemos alegrillo, bajo la influencia de aquel líquido que hace hablar hasta los muertos.

Hasta el tercero, señor Redactor.

Puntarenas, 5 de febrero de 1895.

EL CORRESPONSAL.

MISCELANEA

MÁQUINA DE HABLAR

El mago de nuestro tiempo, el consejero Kempelen, famoso por sus sorprendentes invenciones mecánicas, ha conseguido al fin, después de dieznueve años de inquisiciones y pruebas, construir una máquina que habla.

Da idea completa de ella en un libro que acaba de publicar con el título de *Mecanismo de la palabra con una descripción de una máquina que habla*, y al cual acompañan 27 láminas.

El prodigioso artefacto inventado por el consejero Kempelen se compone de una caldera, un fuelle y una imitación de la boca y la nariz del hombre. Estas partes están unidas entre sí por medios de conductos de aire provistos de válvulas y de agujeros, por lo que se toca esta máquina como un instrumento de aire, y en lugar de notas de música se sacan letras, sílabas y palabras enteras.

Se han hecho ya porción de ensayos, todos ellos felices, en presencia de personas ilustres y conocedoras, y tanto en Hungría como en Austria, no se habla de otra cosa que del aparato hablador.

El invento abre grandes horizontes á la imaginación. Vamos á ver realizado el que los mudos hablen. Los oradores y los poetas tímidos ó

de mala voz podrán apelar á la máquina del consejer Kemp-len para hacerse oír. Y ¿quien sabe si no se llegará á fabricar máquinas de éstas de gran resonancia que, puestas en las torres de las Iglesias, reemplacen con ventaja á las campanas, canten las horas, den los pregones, anuncien las fiestas con el programa de éllas y proclamen las gran es novedades, haciendo llegar su voz hasta más allá de los límites de la población?

LOS ABOGADOS

Cada pieza de metal
de las dos de una tijera
embiste á su compañera
sin hacerse nunca el mal.
Cuando la una á la otra ataca
lo que entre ellas se coloque
es lo único que del choque
todo detrimento saca.
Pues no de distinta suerte,
los señores abogados,
cuando alegan en entrados
parecen batirse á muerte.
Pero para el alegato
y... tan amigos como antes;
los señores litigantes
son los que pagan el pato.

- Le voy á regalar á Ud. un gato.
- ¿un gato? inmensas gracias; no quiero más fieras en casa; bastante me araña mi mujer.
- Es que mi gato es muy manso.
- Tambien era muy mansa mi mujer, y des pués de la luna de miel, sacó las uñas.
- Ud. exajera.
- No: vea usted en mi rostro las señales del cariño de mi amable mitad. Lo que voy á comprar es un perro par que mi esposa y mi suegra luchén con él, y me dejen en paz.

POR CABLE

New York, 2.—Noticias de Shanghai avisan que la fuerza de chinos concentrada cerca de Yeitg Kasso asciende á 2.000 hombres.

New York, 2.—Hoy llegó á ésta el famoso médico francés Dr. Federico Febvre en camino para Haití, Venezuela y Cuba.

Washington, 2.—El comité de RR. EE. recomienda que la cuestión pendiente entre la Gran Bretaña y Venezuela respecto la Guayana, se ha sometido al arbitraje amistoso.

Londres, 2.—Se dice que los Rohtechilds prestaron á la Tesorería de los EE. UU. dos millones de libras esterlinaa en oro y tres mi-

llones en billetes. Un despacho recibido por la Stard de Cheefoo informa que los chinos perdieron dos mil hombres en la batalla de Wei Hei Wei. El gran número de extranjeros residentes allí no fueron molestados. La isla de Eing Kung Tan, situada cerca de Wei Kei Wei, queda aun en manos de los chinos.

París, 2 —Anoche se verificó una reunión de los realistas franceses para celebrar las fiestas de los Reyes; el Marqués de de Lamgle de Bammonoci pronunció un discurso en el cual manifestó que la hora para restablecer la Monarquía había llegado. Hubo mucho entusiasmo y se sirvió un meeting con grito de "¡Abajo la República! ¡Viva la Monarquía! ¡Viva el Rey!

Gowes Yof, Inglaterra, 2.—El agente de Elayds hoy recibió el siguiente telegrama: «Reina muy afligida por catástrofe del Elbe gustaría saber estado de sobrevivientes y si hay esperanzas de salvar más.» El Agente contestó: que los sobrevivientes del Elbe estaban muy agradecidos por el telegrama de su Magestad, pero temía que no había esperanza más.

MANUEL BEJARANO,
NOTARIO

Ha trasladado su oficina á los bajos de la casa de doña Juana A. de Echeverría, Avenida Central, frente á la casa de habitación de don Fabián Esquivel.

San José, Enero de 1895

AVISO IMPORTANTE

Con el fin de ofrecer al público mis servicios: manifiesto que me hago cargo de trabajos en albañilería como MAUSOLEOS ó BÓVEDAS, MONUMENTOS, ORNAMENTACIONES, PUENTES, hornos de panadería, MONTADURAS DE TRENES para jabón ó dulce, hornillas de cocina, patios para beneficiar café, construcción de edificios en general.

Puedo hacerme cargo bien sea por contrato, bien prestando mi dirección.

Ofrezco esmero y fiel cumplimiento en las obras que se me confíen y al efecto cuento con un Ingeniero apto.

Calle del Panteón. N° 44.

Heredia, 2 de Febrero de 1894.

CRISANTO MORA.

HOTEL BELISARI

Contiguo al Hotel Internacional.
Es el que ofrece mayor comodidad, con muy buenas camas y cuartos.
La comida es inmejorable y los precios muy bajos.
Avenida 6ª, frente á la Ferretería de Lahman.

A V I S O .

He resuelto vender mi casa número 486, situada en la Avenida Central, Oeste, frente al establecimiento "El Cometa".
Para su precio y condiciones entienda con el señor don Juan Loaiza R.
María Otárola de Ordoñez.

A V I S O .

GRACILIANO CHAVERRI M.,
Maestro Titular de Primera Enseñanza
Da lecciones á domicilio en todas las

asignaturas de los Programas Oficiales, á precios módicos
Se hace cargo también de cualquier trabajo de pluma y contabilidad.
Calle de la Plaza Nueva, frente á la botica del Doctor Zamora.

SE ALQUILAN

dos piezas, cómodas para jóvenes estudiantes, á 50 varas del parque y en uno de los puntos mas elegantes de nuestra ciudad.
En esta imprenta se informará. Precios moderados.

SOLICITUD

Una persona sumamente honrada que puede dar buenas recomendaciones, desea ocuparse como portero en alguna oficina ó casa de comercio.
Garantizamos que quien lo ocupe no quedará descontento.
En la Redacción de este Diario se informará.

LEONIDAS PACHECO

ABOGADO Y NOTARIO,

Tiene su oficina en el local antes ocupado por los abogados don Manuel y don Gerardo Echeverría, Avenida Central.
San José, Enero de 1895.

" QUINTETO CALDERON "

Pongo en conocimiento del público, que he formado en esta capital un quinteto compuesto de flauta, violín, clarinete, contrabajo y piano; y que de esta fecha en adelante; esta-

rá á la disposición de quien lo solicite para tocar en bailes, serenatas, casamientos, reuniones, paseos de campo, ó en cualquier acto en que se quiera ocupar. El repertorio e quinteto se compone en su mayor parte de piezas inéditas y nuevas.
Garantizo puntualidad y precios equitativos.
San José, 22 de Enero de 1895.

PEDRO CALDERÓN NAVARRO

7ª av. oeste nº 558

Se darán referencias en esta oficina y en "La Espiga de Oro", de don Tomás García.

O I G A

Desde la 5 de la mañana tengo listo un magnífico

C A F E EN MI RESTAURANTE

Camas y comidas de 25 á 50 centavos.

frente al mercado, contiguo á la Gran Paradería Central, avenida 6ª ó sea la que queda frente á la Gobernación.

JUAN TORRES

Tip. El Progreso